



EDITORIAL

Shocked and moved. Movilización precoz en el shock cardiogénico



Shocked and moved. Early mobilisation in cardiogenic shock

Los que tenemos una cierta edad vivimos el reposo en cama como primera recomendación en las enfermedades de la infancia, esas que hoy no se pasan gracias a las vacunas. Ha sido en los últimos decenios cuando el papel del ejercicio activo y pasivo durante la enfermedad ha cobrado una importancia creciente en la recuperación, cambiando el paradigma de atención en muchas enfermedades. Es normal hoy día ver pacientes intervenidos de prótesis de rodilla levantarse y andar en el despertar posquirúrgico o pacientes con infarto de miocardio que son dados de alta a las 48 horas del evento. La atención de los pacientes críticos ha evolucionado igualmente desde el reposo absoluto hasta la movilización precoz, con medios pasivos, instrumentales (vibradores, electroestimulación) o facilitando la movilización activa¹ asociada a una estrategia de sedación más ligera y de duración ultracorta.

Los indicadores de debilidad adquirida en la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI) incluidos en el síndrome poscuidados intensivos son una de las mayores preocupaciones actuales entre las secuelas de los ingresos prolongados en UCI de pacientes extremadamente críticos². En ese sentido, la pandemia COVID-19 ha tenido una enorme influencia en la detección de necesidades de movilización y fisioterapia precoz, que se ha traducido en un incremento de las evidencias a favor de la misma. Sin encontrar indicadores de resultado a favor de una menor mortalidad, que hasta cierto punto era aventurado encontrar, sí que se ha demostrado que la movilización precoz puede generar una reducción de los días de ventilación mecánica, así como de las estancias en UCI y en el hospital³, que son evidencias relevantes para ayudar a convencer a las direcciones de los centros para su implantación. Asimismo, se ha demostrado una disminución en la debilidad adquirida, con mejores indicadores de

fuerza muscular a los seis meses y, por tanto, mejores datos de independencia funcional⁴.

Por el contrario, las estrategias de movilización precoz tienen dificultades de implantación, fundamentalmente de causa organizativa y de cargas de trabajo. Todos somos conscientes en nuestras unidades de que es imprescindible el convencimiento de los profesionales y la colaboración activa de todos los estamentos para obtener una elevada tasa de movilización precoz en nuestros pacientes. En este sentido, a pesar de tener evidencias claras a favor, es llamativa la cantidad de literatura existente sobre las causas del rechazo a la movilización en el paciente crítico⁵. Dentro de las condiciones que generan este rechazo, aparte de las cargas de trabajo, tiene un papel preponderante la situación clínica del enfermo. La presencia de ventilación mecánica en fase aguda, la existencia de inestabilidad hemodinámica con dependencia de aminas, la existencia de delirio⁶ o la presencia de drenajes, heridas complejas, dispositivos de oxigenación extracorpórea (ECMO) o quemaduras graves, suponen un importante freno para la implantación de estas medidas⁷. Igualmente, el temor a posibles eventos adversos durante la movilización supone un lastre para la implantación y mantenimiento de estas estrategias, que dificultan la asimilación de su importancia ante las dificultades asociadas⁸.

En el presente número publicamos una revisión sistemática con metaanálisis sobre la aplicación de movilización precoz a pacientes con *shock cardiogénico*⁹, en el que los datos extraídos de estudios en su mayoría observacionales refuerzan la idea de que son estrategias seguras y factibles. Es decir, que la tasa de eventos adversos es suficientemente baja y reversible (hipotensión, taquicardia) como para que compense su realización teniendo en cuenta sus efectos positivos, y que son procedimientos que pueden llevarse a cabo sin una dificultad extrema.

Resulta notorio, aunque no sorprendente en el análisis realizado, que la tasa de consecución de movilización precoz se reduzca según aumenten las dosis de drogas administra-

Véase contenido relacionado en DOI:
<https://doi.org/10.1016/j.medin.2024.09.002>

<https://doi.org/10.1016/j.medin.2024.10.007>

0210-5691/© 2024 Elsevier España, S.L.U. y SEMICYUC. Se reservan todos los derechos, incluidos los de minería de texto y datos, entrenamiento de IA y tecnologías similares.

das. Obviamente en esas circunstancias la profundidad de sedación y la existencia de otros dispositivos (ECMO, depuración extrarrenal) reducen la facilidad para implementarlas. Sin embargo, el hecho de que el promedio de pacientes con movilización a dosis altas alcanzado en tres estudios sea de un 7% (IC 95%-3% a 16%), da idea de que son estrategias hasta cierto punto factibles aun a dosis elevadas de aminas.

Otras cuestiones relevantes para la interpretación de resultados y para la implementación de estas prácticas son, por un lado, cuánto de precoz es la movilización precoz, aunque parece haber consenso en considerar las primeras 72 horas¹⁰. Por otra parte, es también relevante conocer detalladamente cuál es el grado de movilización precoz que se consigue teniendo en cuenta los niveles de gravedad e invasividad sobre los pacientes, y si los procedimientos utilizados son aplicables a nuestras unidades. De ahí la importancia de realizar estudios en grupos homogéneos de pacientes como en el presente trabajo y de analizar por subgrupos de mayor riesgo e intervencionismo. De cualquier manera, y como cualquier otra medida terapéutica, existen diferentes «dosis» de tratamiento, desde la movilización pasiva o la instrumental, hasta ejercicios moderados en cama, la bipedestación o la deambulación.

No obstante, el estudio tiene las limitaciones de un metaanálisis de estudios fundamentalmente observacionales, por lo que son necesarios más trabajos en este tipo de pacientes, y sobre todo ensayos clínicos controlados basados en definiciones claras de la movilización y dirigidos a grupos de enfermos con patologías y tratamientos invasivos en los que se espere una elevada tasa de debilidad adquirida entre los supervivientes. Esto permitiría conocer hasta qué punto una terapia de movilización precoz dirigida podría mejorar su expectativa de recuperación, además de reducir su estancia, calibrándolo por su intensidad.

Probablemente el primer camino para mejorar nuestros resultados entre los supervivientes extremadamente críticos sea concienciarnos desde el momento del ingreso de todos aquellos aspectos que inciden en su recuperación posterior, y entre ellos parece cada vez más evidente que evitar la sobresedación y la inmovilización prolongada sean dos de los más importantes. Y es tarea de todos.

Declaración sobre el uso de la IA generativa y de las tecnologías asistidas por la IA en el proceso de redacción

No se han utilizado herramientas de inteligencia artificial en la generación de figuras ni en la elaboración o refinamiento del texto.

Financiación

No hemos tenido financiación alguna para realizar el trabajo ni este documento.

Conflictos de intereses

No tenemos conflictos de interés relacionados con el objeto de este artículo.

Bibliografía

1. Daum N, Drewniok N, Bald A, Ulm B, Buyukli A, Grunow JJ, et al. Early mobilisation within 72 hours after admission of critically ill patients in the intensive care unit: A systematic review with network meta-analysis. *Intensive Crit Care Nurs.* 2024;80:103573.
2. Iribarren-Diarasarri S, Bermúdez-Ampudia C, Barreira-Mendez R, Vallejo-Delacueva A, Bediaga-Díazdecerio I, Martínez-Alútiz S, et al. [Post-intensive care syndrome one month after hospital discharge of critical patients surviving COVID 19.]. *Med Intensiva.* 2022, <http://dx.doi.org/10.1016/j.medint.2022.09.004>. Online ahead of print.
3. Paton M, Chan S, Tipping CJ, Stratton A, Serpa Neto A, Lane R, et al. The Effect of Mobilization at 6 Months after Critical Illness - Meta-Analysis. *NEJM Evid.* 2023;2. EVIDOa2200234.
4. Matsuoka A, Yoshihiro S, Shida H, Aikawa G, Fujinami Y, Kawamura Y, et al. Effects of Mobilization within 72h of ICU Admission in Critically Ill Patients: An Updated Systematic Review and Meta-Analysis of Randomized Controlled Trials. *J Clin Med.* 2023;12:5888.
5. Bennion J, Manning C, Mansell SK, Garrett R, Martin D. The barriers to and facilitators of implementing early mobilisation for patients with delirium on intensive care units: A systematic review. *J Intensive Care Soc.* 2024;25:210–22.
6. Soto S, Adasme R, Vivanco P, Figueroa P. Efficacy of the «Start to move» protocol on functionality ICU-acquired weakness and delirium: A randomized clinical trial. *Med Intensiva (Engl Ed).* 2024;48:211–9.
7. Lim WC, Hill AM, Edgar DW, Elliott M, van der Lee LM. Multidisciplinary staff perceived barriers and enablers to early mobilization of patients with burns in the ICU. *Burns.* 2023;49:1688–97.
8. Paton M, Chan S, Serpa Neto A, Tipping CJ, Stratton A, Lane R, et al. Association of active mobilisation variables with adverse events and mortality in patients requiring mechanical ventilation in the intensive care unit: a systematic review and meta-analysis. *Lancet Respir Med.* 2024;12:386–98.
9. Early mobilisation in patients with shock and receiving vasoactive drugs in the intensive care unit: a systematic review and meta-analysis of observational studies. *Medicina Intensiva.* 2024.
10. Ruo Yu L, Jia Jia W, Meng Tian W, Tian Cha H, Ji Yong J. Optimal timing for early mobilization initiatives in intensive care unit patients: A systematic review and network meta-analysis. *Intensive Crit Care Nurs.* 2024;82:103607.

José Luis García-Garmendia
Unidad de Cuidados Intensivos. Servicio de Cuidados Críticos y Urgencias. Hospital San Juan de Dios del Aljarafe, Bormujos, Sevilla, España
Correo electrónico: joseluis.garciagarmendia@sjd.es